
EL PATRIOTA

COMPOSTELANO,

MIÉRCOLES 4 DE SETIEMBRE DE 1811.

Cádiz 26 de Julio.

Las últimas noticias de Aragon que alcanzan hasta el día 10 de este, dicen así.—Los valientes patriotas de aquel reino aprovechan quanto pueden los momentos de astucia de Suchet y ida de sus tropas á Cataluña para alentar la opinion y extraer artículos de guerra. Por un efecto del patriotismo que reyna y reynará en el país, mas de siete mil jóvenes aragoneses campean en Aragon, y forman una de las mas respetables divisiones del 2.^o ejército, de modo, que está digna provincia, enteramente ocupada por un enemigo el mas aguerido, soberbio y emprendedor que se conoce, no solo hace esfuerzos heróicos para sacudirse de las cadenas que la oprimen, sino que estos mismos esfuerzos forman una barrera, que bien consolidada, seria el mejor antemural de las provincias vecinas. La plaza es sitiada, y al fin cae ó capitula; la division aragonesa es un fuerte ambulante, jamas se rinde, y quando Suchet despechado y furioso ha querido aniquilarla, no ha hecho mas que reproducirla. Esperamos del feliz arribo del Marques de Palacio á Valencia un acontecimiento de la mayor importancia para todos estos países meridionales, cuya suerte, indicada por el actual estado de cosas, seguirá la marcha que la energia y el talento imperiosamente señalan.

Algeciras 22 de Julio.

Los patriotas de la Sierra de Ronda interceptaron el día

18 un convoy de 1500 fanegas de granos que de Moron venian á Ronda. Mataron 50 hombres de la escolta y cogieron 7 prisioneros. Por nuestra parte solo hubo un muerto y 4 heridos.

Continúa el capítulo de México inserto en el número 64.

Acciones en el regimiento de Querétaro.

El cabo Mariano Becerra tomó una bandera abandonada por los enemigos con un cañon, y la entregó en el parque.

En el regimiento de Puebla.

El dragon José Domingez mató 5 insurgentes para recuperar un estandarte que se llevaban del cuerpo de Frontera. = El cirujano D. Mariano Güemez, viendo que á un dragon del regimiento de México le habian muerto el caballo, se apeó del suyo, y se lo dió, diciendo que en su poder seria mas útil.

En el regimiento de San Luis.

El cabo Josef Eleuterio Fegrete y los soldados Florentino Valero y Vitoriano Salazar cogieron al enemigo tres estandartes. = El cabo veterano Mariano Salgado, sin embargo de habersele desguarnecido la espada en la lucha que sostuvo con quatro enemigos, escapó dando muerte á uno de ellos. = Los dragones Gil Vazquez y Josef Caballos libertaron á dos granaderos de la columna, matando á un artillero y á un indio que los llevaban prisioneros.

En el regimiento de San Carlos.

El alférez D. Juan Manuel Prieto, no obstante que perdió en la accion su caballo, continuó á pie con valor hasta

que pudo montar en otro.=El dragon Sixto Zabala mató al capitán Sanchez de los insurgentes, y el granadero Albino Hernandez se apoderó de una bandera azul con la imagen de Nuestra Señora de Guadalupe que aquel traia.=El dragon Gabriel Lopez, despues de haber recibido en la boca una pedrada que le quitó todos los dientes, siguió persiguiendo con denuedo al enemigo.

Lugo 1.º de Setiembre.

Muy Sr. mio: Doy á Vm. la noticia de que nuestro ejército fué rechazado por 1800 enemigos con 600 caballos, 400 coraceros y 30 piezas de artillería el dia 24 del pasado desde la Bañeza, Astorga &c. hasta el Puente de Domingo Florez, en donde se colocó el quartel general. Nuestras tropas se retiraron con el mejor orden sin pérdida alguna. La division de la Sanabria al mando del Brigadier Cabrera fué atacada tambien en la Bañeza por 800 franceses, á los que resistió valerosamente, teniendo de pérdida 18 muertos y heridos; el enemigo perdió 500 y tantos hombres con varios oficiales y el General Boet herido. Nuestras tropas vuelven á avanzar.

(Carta particular).

Coruña 1.º de idem.

El Editor del Diario de esta Ciudad se apresura á comunicar á sus amados compatriotas la retirada de los enemigos que acaba de saberse en esta Administracion general de Correos por el siguiente oficio.

“Los enemigos ocuparon la villa á las 7 de la mañana del 28, y emprendieron su retirada despues de 3 horas de saqueo, á las 7 de la tarde. El 29 se conservaron entre Cacavelos y Bembibre en la línea de la Carretera general, incendiando los pueblos del tránsito y mieses, como los de la inmediacion; y el 30 repasaron los Puertos en 7 columnas con su caballería y artillería, habiéndolo verificado totalmente en la madrugada de este dia. La mayor parte de nuestras tropas están en

Ponferrada; y en ésta los cuerpos de Toledo, y voluntarios de Castilla, estando á su reserva el regimiento de Aragon en Travadero; y la del ejército sobre el Canal del Valcarce á Piedrafita con orden de avanzar todas sobre el Vierzo, realizándolo mañana. Todo lo qual se servirán Vmds. difundirlo á la brevedad posible para inteligencia del público.

Villafranca del Vierzo á las 10 de la noche del 30 de Agosto de 1811.—Estéban de Landajueta.—Sres. Administradores de Correos de la Carretera general.”

Santiago.

Esta Junta provincial de Armamento ha publicado ayer un extraordinario del Sr. Comandante general D. Francisco Xavier Abadía, en que da parte de haberse cubierto de gloria las tropas á su mando del 6.^o Ejército, batiendo á los enemigos y poniéndolos en precipitada fuga, quedando muertos el coronel del número 72, un General que parece era Corsin, y heridos los coroneles del 27, 34 y el del Vístula, y quedando algunos víveres y prisioneros en nuestro poder.

ANECDOTA.

La emperatriz, madre, de Rusia hallándose un día en una gran sociedad con Caulincourt, sacó la conversacion acerca de los españoles.—Sr. embajador, parece que los españoles dan mucho que hacer á vuestro emperador.—Oh, Señora, eso no dudará mas que por unos meses. ¿Cree V. M. que podrán resistir á las inmensas fuerzas de la Francia? La suerte ya está echada.—Pero ya van 30 meses de lucha.—Eso hará que ya no haya mas España.—Pues yo estoy aprendiendo ahora el español, le replicó la emperatriz, y dirigió luego la palabra á otro.
(*El Conciso*).